

MARÍA DEL CARMEN GUISÁN
Catedrática de Econometría

“Para bajar la prima de riesgo tenemos que reducir antes el paro”



María del Carmen Guisán, en el patio del Hostal dos Reis Católicos Foto: Antonio Hernández

{ACTORES DEL CAMBIO}

María del Carmen Guisán Seijas (A Coruña, 1947) es catedrática de Econometría y Estudios Económicos Cuantitativos de la Universidade de Santiago y directora del equipo de investigación de Econometría de la Facultade de Ciencias Económicas e Empresariais de la USC. Forma parte del Grupo Hispalink en predicciones económicas regionales.

TEXTO Luis Pousa

¿Cómo está Portugal?

Portugal es un país trabajador que tardó en elevar su nivel educativo por detrás de España. Se inclinó por una industria de mano de obra barata, y no trató de fomentar una industria más avanzada y se quedó un poco atrás. A raíz de la caída del comunismo, muchas inversiones alemanas se trasladaron a los países del Este, donde la mano de obra era más barata. Portugal no es un país con una presión demográfica excesiva, y si se organizara un poco bien, sobre todo en las relaciones con Brasil, que le favorecen en el tema lingüístico, podría mejorar. Desde luego, para ellos la relación con la economía española es muy importante.

¿Brasil es la gran potencia emergente?

Es impresionante. Si México no estuviera al lado de los Estados

Unidos, Brasil sería la gran potencia de América Latina.

¿La recesión en España hubiera sido igual si tuviera un fuerte sector exportador?

No. España tiene varias crisis y la principal es la de la exportación. En parte es culpa de España, y en parte de la Unión Europea

¿Por qué de la UE?

Porque ha ido quitando aranceles a las importaciones que vienen de países de mano de obra muy barata, y sin los requisitos de impuestos, etc., que tenemos nosotros, y eso perjudicó.

¿Y de España?

España no apoyó su industria. Se creyeron que la construcción daba ganancias más rápidas y se abandonó la industria, pero si no hay industria la construcción no se sostiene mucho tiempo, y cae. Fue lo que pasó. Intentar desarrollar sólo construcción y servicios,

supone que hay bienes materiales que se necesitan y si no se producen aquí hay que traerlos de fuera. Eso genera desequilibrio exterior, y ese desequilibrio son miles de millones de euros que se van.

¿Ese desequilibrio exterior también estuvo fomentado por la puesta en marcha del euro?

En parte, sí. El euro no puede funcionar si cuando nosotros nos endeudamos externamente con Alemania, eso no se compensa con la venta de bienes y servicios a la propia Alemania u otro país de la eurozona. Si Alemania nos presta euros y luego nos los quita, nos quedamos con el déficit sin poder financiarlo. Eso es un desastre. El euro perjudicó porque animó a generar déficit, luego resultó que era un trapecio sin red, y nos caímos.

¿Son patentes las asimetrías entre norte y sur?

Si el Gobierno español quiere corregir la campaña de intoxicación mediática que hay, tendría que empezar por la prensa alemana. La prensa alemana está trasladando la imagen de que los españoles somos unos vagos. Eso no es verdad, los españoles son muy trabajadores; son austeros, se jubilan más tarde, ganan menos, etc. Que ha habido algunos abusos en inversiones públicas mal planificadas, es cierto. Pero no hay abuso en el consumo ni en lo que es gasto normal del Estado. En educación, sanidad, policía, el gasto es moderado en España en comparación con el PIB per cápita. Hay que romper esa mala imagen. ¿España ha cometido errores? Sí, pero no por el despilfarro y la vagancia.

¿Alemania ha cometido errores con España?

Sí, por ejemplo, prestarle a los bancos españoles a corto plazo para que estos hicieran préstamos a largo plazo, y luego no renovarles los créditos. Esa ha sido una trampa terrible.

¿Qué opina de esa tendencia que hay a echarle la culpa de todo a los funcionarios?

Hay personas interesadas en una privatización excesiva de la sociedad. Por ejemplo, hacen campaña de que la sanidad privada es la panacea y hay que destruir la sanidad pública. Eso es mentira, la sanidad pública y privada pueden convivir, conviven perfectamente en muchos países en mayor o menor grado. Viendo las estadísticas internacionales está claro que, en general, la sanidad pública le resulta a los ciudadanos más barata que la privada.

APUNTES PARA UN DECÁLOGO

GLOBALIZACIÓN "Sí, pero no así. Globalizar de forma salvaje es enriquecer a las multinacionales y darle las migajas a los pobres".

MERCADO "Es importante, pero la sociedad es importante y hay que tener en cuenta las leyes de protección de los trabajadores: un equilibrio".

INTERNET "Es una fuente de conocimiento que si se usa bien es maravillosa. Soy una navegadora enfocada hacia la economía y socioeconomía".

NUEVAS TECNOLOGÍAS "Mejoran la preparación del producto, pero más vale un buen poema en papel que un mal poema en *power point*".

PRODUCTIVIDAD "España tiene unos salarios más bajos que Alemania, trabaja más y se jubila más tarde. Es culpa de que falta inversión".

COMPETITIVIDAD "No es producir lo más barato sino con una relación precio/calidad adecuada. Ser competitivo requiere más industria".

DESARROLLO "Al crecer la producción por habitante, aumenta la renta per cápita, pero la calidad de vida mejora con la sanidad, la educación...".

DEMOCRACIA "Para que España sea una sociedad más democrática se requiere una sociedad más educada. Estamos en el buen camino".

CHINA "Es el gran problema que tenemos en estos momentos. No puede ser que nos vendan y no nos compren. Hay que equilibrar eso".

EEUU "Europa tiene muchas cosas que aprender de él. Cometió el error de endeudarse excesivamente con China. Sigue siendo poderoso".

El gasto sanitario en España es casi una cuarta parte del de los Estados Unidos y tiene una calidad media de la sanidad muy alta; en algunos aspectos, mejor que la de los Estados Unidos. En España el componente sanidad pública le da muy buena relación precio/calidad cuando se compara con la de Francia y Japón.

¿Está de acuerdo con la política de rebaja salarial impuesta?

Es un disparate.

¿España debe pedir un segundo rescate?

Esa palabra, fondo de rescate, me horripila. Es intolerable que a estos funcionarios de la Unión Europea, que ni siquiera han sido elegidos democráticamente, se les permita este lenguaje depreciativo y agresivo contra los gobiernos y los ciudadanos de España, Grecia o el país que sea. Hay que poner orden en la UE: alguna vez habrá que tener un presidente elegido por los ciudadanos. Yo trataría de evitar el rescate. El Gobierno hace bien en ser prudente y tomar medidas.

¿Para qué?

Para bajar la tasa de paro. Lo único que hará caer la prima de riesgo es bajar la tasa de paro. Se exagera con que España tiene mucha deuda, más tienen otros países. En estos momentos estamos por debajo de la media europea. España no tiene una comparación tan mala como quieren hacer ver. Tiene un paro enorme y creciendo, lo que hace que el Estado tenga que asumir mucho gasto, y eso son expectativas de deuda creciente. En el momento que baje el paro, esas expectativas de deuda serán decrecientes, y la prima de riesgo caerá.

¿Cuáles son las expectativas para la economía gallega?

Galicia tuvo dos ventajas. Desde 1990, y quizá antes, apostó por la industria. En ese tiempo publiqué el libro *Galicia 2000. Industria y empleo*. Tenía ese título, porque en algunos medios españoles se decía que la industria creaba poco empleo; y no es verdad. La industria crea poco empleo directo en la industria, pero mucho empleo indirecto en los servicios y la construcción. Y tuvo la suerte de que su crecimiento poblacional fue moderado. Eso le ayudó a una cierta convergencia con España. En estos momentos, el sector exterior gallego exporta más que importa. Galicia está contribuyendo a que España no tenga tanto déficit. Hay que evitar que Galicia desmantele su tejido industrial por las políticas de las multinacionales.